

EN SU CRIFIGIONES  
PAGO ANTICIPADO

En toda España. Ptas. 1'25  
Número suelto. » 0'05  
Id. atrasado » 0'10

# EL LIBERAL PALMESANO

DIARIO LIBERAL DINÁSTICO ILUSTRADO

Edición de la tarde para Palma

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
S. Pedro Nolasco, 7

DIRECCIÓN TELEGRÁFICA:  
LIBERAL—PALMA

Anuncios y suscripciones al Administrador, Corresponsales y en las principales Agencias.

Recomendamos á nuestros amigos así de Palma como de los pueblos la siguiente candidatura, que es la acordada por el partido liberal dinástico mallorquín para las próximas elecciones de Diputados á Cortes.

**Excmo. Sr. D. Antonio Maura Montaner**  
**D. Pascual Ribot y Pellicer**  
**D. Miguel Santandreu y Vadell**

## La gestión de Blanco

(De El Liberal)

Es digna de elogio la gestión del general Blanco como jefe del ejército en operaciones, como gobernador de la isla y como representante de España en Cuba en todas las incidencias del conflicto con los Estados- Unidos, que necesariamente han de gravitar, en primer término, sobre el territorio que es objeto de la contienda.

El general Blanco, acreditando una vez más en esa guerra difícil, una de las más difíciles que haya podido sostener jamás una nación alguna, sus grandes condiciones de organizador, ha sabido convertir en útiles unidades de combate las fuerzas ya muy merma- das de un ejército poderoso, enviado prodigamente por la patria á luchar con el enemigo y á luchar también con el clima; pero de ningún modo con errores y deficiencias á la administración imputables, que era posible remediar, y á las cuales se está procurando remedio.

Ni aun en las épocas en que más predominaba la acción militar con exclusión de toda acción política; ni aun en los tiempos en que se confiaba al solo esfuerzo de las armas que la pacificación de Cuba, hubo tanta actividad y tan bien encaminada en las operaciones.

De esa actividad depende el que los insurrectos que no vean en el nuevo régimen autonómico el gobierno propio de Cuba y el único posible en condiciones de viabilidad, se sometan por la fuerza, ya que no quieran someterse á la virtud de un sistema que acepta el país.

Pero, además, el general Blanco ha demostrado hasta ahora las altas condiciones de mando que posee y el tacto con que sabe alentar el desarrollo de un régimen que empuja en medio de las mayores dificultades, manteniéndose en una prudente neutralidad en todas las cuestiones que son de incumbencia del gobierno local y que son atributos de la autonomía que en nada merman, sino antes bien, afirman el soberano dominio de España.

A esas cualidades de jefe activo y director inteligente del ejército en operaciones y gobernador hábil, prudente para todos y no para un partido, una las que aún valen más, las de representante supremo de España en Cuba, que defiende del modo más enérgico, pero también menos ocasionado á peligros, las muy espinosas relaciones de la colonia en guerra con el vecino molesto que en toda ocasión busca querrela y en toda querrela motivos de ruptura.

Al cuidado del capitán general, gobernador de la isla, están todas esas múltiples y complicadas gestiones: la militar, la política y hasta la internacional, y en ninguna de ellas podrá hallar éxito completo ni le será exigible responsabilidad por no hallarlo, si á los obstáculos naturales del tremendo conflicto se añaden los que le crean los que más interesados deben estar en limpiarle el camino de dificultades.

El que representa nuestra bandera en Cuba, y también nuestro honor y nuestra victoria definitiva, tiene que verse libre y desembarazado de todo género de tropiezos en que se malgasten inútilmente sus fuerzas, que necesita ciertamente para más altos empeños.

Hacer reflejar en él y á costa de su autoridad, que debe permanecer inmaculada, todas las faltas, que bien pudieran ser graves, de una serie de impurezas, restos de un régimen muerto, de las que aun no aparecen curados los que aquí y allá tienen el deber de implantar lealmente la autonomía, es una torpeza in signe, imperdonable de por sí, y además dañosísima á nuestra causa, que en el último extremo se sintetiza en el que es el lazo supremo de unión entre la Metrópoli y la colonia.

Esa gestión del general Blanco no tendrá eficacia ninguna, ni aun siendo, como es, tan acertada, si alla estorbos embarazosos, ingerencias infundadas más imposibles de vencer, en los que debían ser sus celosos auxiliares.

De ellos necesita el general Blanco, pero en tanto se le subordinen. Y los necesita, no ya para el mejor logro de su acción política y de su conducta en las incidencias peligrosas que gravitan principalmente sobre él del conflicto con los Estados- Unidos, sino también para mantener todos los prestigios del ejército frente al enemigo y toda la confianza que en él ha depositado la patria.

## La explosión del "Maine,"

Observaciones imparciales

El importante periódico francés *Le Yacht* publica las siguientes observaciones respecto á la explosión del *Maine* que le ha dirigido uno de sus corresponsales:

«Segun ciertas informaciones, hay que suponer que la explosión del *Maine* fué debida á un agente exterior. Examinando, sin embargo, esta cuestión de cerca, parece fuera de duda que la explosión se produjo en el interior del buque. Para hacer volar al *Maine* exteriormente era necesario que éste hubiese fondeado encima de un torpedo de fondo, ó que recibiera en un costado un torpedo automovil ó dirigible, ó cualquier otra máquina infernal, y además que la carga explosiva fuese muy grande, dado el estado de destrucción en que se hallan los restos del *Maine* que flotan todavía.

«La primera hipótesis es inadmisibile. Estando los torpedos de fondo unidos á la orilla por hilos conductores, no pueden existir en los lugares frecuentados por los buques para fondear, porque los hilos conductores serían pronto destruidos por las anclas. Hay la costumbre, por el contrario, de no colocar tales torpedos más que en los pasos ó en los lugares de las radas donde no suelen fondear los buques.

«La hipótesis de un torpedo automovil ó dirigible debe igualmente descartarse. Tales máquinas no están al alcance de todo el mundo, y no pueden ser dirigidas por cualquiera. Solo la Marina de guerra puede disponer de ellas y lanzarlas ó dirigirlas, y en el caso del *Maine* no puede suponerse ni por un momento que el Gobierno de Cuba haya tenido el pensamiento de hacer uso de semejante procedimiento.

«Además, el torpillaje de un buque para uno de los torpedos actualmente en uso, hubiera podido abrir el casco del *Maine* y producir su inmersión, pero nunca hubiera causado los destrozos existentes en todo el casco del buque, pues la carga explosiva no es suficiente para esto.

«Todavía menos puede admitirse el empleo de un torpedo lanzado, que no tiene más que una carga ínfima y que necesita, para el contacto con el barco, la aproximación de una embarcación, que los centinelas de á bordo no hubiesen dejado de señalar. Es, por otra parte, imposible que un buque

con tantos compartimentos como el *Maine* pudiera hundirse inmediatamente y perder toda la tripulación por el solo hecho de la explosión de un torpedo lanzado.

«Queda el torpedo derivante ó torpedo de fortuna, colocado á alguna distancia del buque. Este último hubiera podido causar averías al crucero, pero no destruirlo, á menos de ser un peso muy considerable, en cuyo caso su manejo hubiera sido imposible á gente obligada á obrar por sorpresa.

«Las experiencias hechas en Francia con cargas de algodón-pólvora han demostrado que á una distancia horizontal de unos diez metros, un buque sólido como el *Maine*, no podría seguramente experimentar los destrozos causados en éste. En cuanto al torpedo derivante, había que suponer una embarcación cargada de dinamita que explotara cerca del *Maine*, como ocurrió en 1880 durante la guerra entre Chile y el Perú. Los peruanos habían abandonado un buque costero cargado de dinamita, cubriendo de frutos el resorte para prenderle fuego. La corbeta chilena que quiso recogerlo, fué víctima de su imprudencia. Pero en el caso del *Maine*, nada semejante se ha señalado. Una sola clase de torpedo hubiera podido producirle los destrozos realizados en el acorazado americano, que es el torpedo de fondo con la gran carga de 500 á 1.000 kilos de algodón pólvora, y ya hemos demostrado más arriba que no podía existir en el fondeadero habitual de los buques.

«No es más razonable admitir que el accidente fué debido á una descomposición de las pólvoras del género cordita ó otro que debían contener los pañoles del *Maine*? El hecho de que á la explosión siguiera el incendio parece demostrarlo, pues la explosión de un torpedo bajo el casco no hubiera podido producirlo. El accidente ocurrido en nuestra marina no hace mucho tiempo á bordo del *Almirante Duperré*, muestra el peligro que pueden hacer correr las nuevas pólvoras y las precauciones que precisa adoptar en los pañoles.

«Los americanos se han mostrado muy audaces en el empleo de los explosivos poco estables y de manejo delicado, y á lo que parece, según la catástrofe del *Maine*, han sido ellos las primeras víctimas de su atrevimiento.»

## Un Marino del Pacífico

Acentos patrióticos

La *Correspondencia de España*, publica un notable artículo sobre asuntos de Marina, que firma un *Marino del Pacífico*, y que por todos los signos es persona conocedora de la materia.

De este artículo tomamos estos conceptos:

«La historia de nuestra Marina es una continua hoja gloriosa, pero también es una triste historia de desamparo ó divorcio del país con la Marina.

Nuestro material, es hoy similar al de nuestros probables enemigos; pero no es el bastante. Tenemos una brillantísima oficialidad, ilustrada, inteligente, sufrida y valiente, como muy acreditado lo tienen en todo el siglo. Nuestra marinería es (lo digo con orgullo), la mejor marinería del mundo subordinada y sufrida cual ninguna.

Con tales elementos siempre nos llenaremos de gloria; ¿pero basta esto para obtener la victoria?

Ya se ve que, si nuestro enemigo posee más acorazados, el corazón de nuestros tripulantes también lo está. Pero no basta, no, esto, en lucha desigual.

Desde que el material flotante se ha transformado en máquinas de guerra, el arte de navegar ha cambiado totalmente.... Ya no es el más inteligente marino el que asegura la victoria. Hoy los combates en el mar no se deciden por el más esperto y hábil almirante. La artillería y la velocidad de los buques aseguran la superioridad y auguran la victoria.

La guerra entre dos países no es el duelo entre caballeros. El caballero asiste donde el ofendido le reta. La guerra se hace en donde y como á cada uno le conviene, y no hay que extrañar los medios que se emplean cuando la dinamita y el torpedo están, no ya admitidos, sino reconocidos como medios legítimos utilizables en la guerra.

Flemos en los hombres que les ha tocado la desagradable y penosísima misión de pensar, organizar y realizar la guerra, si á ella nos obligan; emudezcan nuestros labios y adormezcamos nuestra inteligencia, seguros de que hay quien piense mejor que nosotros; y concluyó dirigiendo un ruego á la prensa, siquiera por haber sido también del oficio, ya que otros títulos no puedo ostentar.

Si queréis prestar un gran servicio á la patria, que vale más que cuatro acorazados en estos críticos momentos, no ayudeis inconscientemente á nuestros enemigos con noticias; sacrificad, ante la salud de la patria, vuestro personal interés; dirigid nuestros esfuerzos, agotad vuestra inteligencia en escritos destinados á mantener el fuego sagrado de la patria; aconsejad lo que creáis más conveniente para que, si el conflicto llega, cada pueblo, cada alde, ponga un buque en el mar, no blindado, no para destruir la escuadra enemiga, que de ella se encargará la marina militar, sino para lanzar á la mar tantas coscoricas como Ayuntamientos hay en España, y si no pueden ir al vapor, que vayan el remo

que nadie pudo predecir que con las picas toreras en Biliéa venció al enemigo nuestro inolvidable Castaños.»

GUATEMALA

## Asesinato del presidente de la República

La prensa de Guatemala llegada últimamente publica detalles del asesinato del general Reyna Barrios, cuya noticia fué, como nuestros lectores recordarán, comunicada por telégrafo.

La noche del suceso salió á las ocho el presidente de su palacio, acompañado por varios oficiales de su Estado Mayor, dirigiéndose por la 5.ª avenida Sur y doblando hácia la calle 9, con dirección al santuario de Guadalupe.

Al pasar frente á la legación de Alemania, un individuo, que estaba parado en la puerta de la casa de enfrente, se acercó al Sr. Reyna Barrios, y á corta distancia le disparó dos tiros de revólver, poniéndose inmediatamente en fuga.

El proyectil del primer disparo le penetró al general Reyna Barrios por la boca, saliéndole por la parte posterior del cráneo; el otro proyectil le atravesó el pecho. El presidente cayó al suelo de donde le recogieron dos de sus ayudantes, en tanto que otros dos perseguían al asesino.

Oscar Zallinger, de nacionalidad extranjera y autor del asesinato de Reyna tomó la dirección de la Avenida Sur, cayendo al suelo en la calle del Hospital, á consecuencia de un palo que le descargó en la cabeza un agente de policía.

Al llegar los ayudantes del presidente que le perseguían, le hicieron siete disparos de revólver, que le ocasionaron la muerte, siendo conducido su cadáver en una ambulancia de policía á las oficinas de la segunda sección para su identificación.

Zallinger tenía buena presencia; era de origen errocés y contaba veintiseis años de edad.

El cadáver del general Reyna Barrios, envuelto en su propia capa fué conducido á palacio y colocado en el salón donde tenía su despacho.

## Noticias

Los obreros de Bélmex

La horrosa catástrofe ocurrida hace pocos días en la mina Santa Isabel, de Bélmex, de que ya tienen noticia nuestros lectores produjo entre los obreros de aquella que tuvieron la suerte de salir ilesos, así como en los demás, gran excitación, que no ha bastado á calmar el esfuerzo de las autoridades, colectivas y distinguidas personas de aquella población para acudir desde el primer momento al socorro de las familias de los desgraciados que resultaron muertos ó heridos por consecuencia de la explosión.

Esa excitación ha producido la huelga de todos los obreros de la cuenca minera, y de esta actitud no depondrán, según dicen, hasta obtener aumento de jornales y que se les permita salir de la mina en cuanto terminen el trabajo.

La huelga es hasta ahora pacífica, pues no quieren los obreros alterar el orden, sgracidos, como están, á los trabajos de la Junta de Socorros que presida por el Alcalde, ha solicitado donativos del Gobierno, de la Diputación, del Obispo y de las Sociedades mineras.

La suscripción iniciada por aquella Junta la encabezó S. M. la Reina Regente, ordenando se remitieran á Bélmex, por la Intendencia de la Real Casa, 5.000 pesetas.

También la Unión Minera Española, por conducto de su Presidente se ha dirigido á todos los centros industriales y mineros de la Península encargándoles la necesidad de que contribuyan á una suscripción ya iniciada para socorrer á las viudas, huérfanos y perjudicados por la catástrofe ocurrida en las minas de Bélmex.

Es este el primero de los actos de importancia que lleva á efecto la Asociación de los mineros españoles.

El Congreso Internacional de Higiene

Asistirán al Congreso que dentro de pocos días se ha de celebrar en Madrid, representantes de todos los Estados europeos, á excepción de Rusia y Dinamarca, que se han excusado, todas las naciones americanas y el Japón.

Los respectivos Gobiernos han nombrado ya los delegados oficiales que han de representar en es-



ta solemnidad científica, y algunos Ministerios es harán representar además particularmente por delegados especiales.

El primer Gobierno que ha anunciado el nombramiento de delegados oficiales ha sido el de los Estados Unidos, que estará representado por los jefes de Sanidad Militar y de la Armada.

Muchos Ayuntamientos, Corporaciones oficiales y Sociedades científicas han designado personas distinguidísimas de su seno, que ostentarán su representación en el Congreso.

Pasan de 600 los representantes acreditados debidamente que han pagado su cuota de inscripción y anunciado su venida, y se acercan á mil los congresistas inscritos.

A 158 ascienden las Memorias presentadas, y triple número los temas anunciados, siendo de advertir que la mayor parte de los trabajos se presentan á última hora. Es, pues, de creer que los que habrá de ocuparse el próximo Congreso serán muy numerosos, y muchos de ellos de importancia y transcendencia.

Respecto á la Exposición, cuyo local quedará terminado y dispuesto en el palacio de Bibliotecas y Museos la semana próxima, asegúrase que será nutrida y brillante.

Hay 150 cédulas, presentadas por otros tantos expositores, alguna de las cuales comprende hasta 50 y 60 objetos, dado que el expositor suele ser una entidad ó colectividad.

Las islas Baleares, por ejemplo, presentan una sola cédula y sportarán una exposición provincial completa.

El Ayuntamiento de la Corte va á presentar, entre otras cosas, un documento curioso: el plano del alcantarillado de Madrid en 1590, perfectamente conservado en los archivos municipales y digno de atención y estudio, puesto que demuestra que ya existía en la capital de España hace tres siglos un servicio desconocido ó por lo menos no planteado en muchas capitales de Europa.

El noveno Congreso Internacional de Higiene, que se va á celebrar en la capital de España, promete ser interesantísimo.

Un cochero de alquiler

Quando hace un año ocurrió en París aquella terrible catástrofe del Bazar de la Caridad, en que perecieron abrasadas centenares de personas, casi todos los señoritos que allí había huyeron heroicamente, atropellando, derribando y pisoteando á las señoras para ganar las puertas y ponerse ellos á salvo. Sólo algunos hombres del pueblo, que se hallaban fuera del local y fuera de peligro, por lo tanto, se lanzaron generosamente á la espantosa hoguera, y á costa de sobrehumanos esfuerzos, exponiendo su existencia, lograron salvar algunas víctimas.

Entre los que con tal sublime abnegación arrojaron un peligro terrible, y sólo por amor á la humanidad se arrojaron á las llamas, distinguióse muy principalmente un pobre cochero de alquiler, llamado Georges, que, abandonando su carruaje, entró en el Bazar cuando éste ardía ya por todas partes y las puertas se hallaban obstruidas por montones de cadáveres. Muchas personas debieron su salvación á este hombre generoso.

Este héroe de la caridad no podía quedar sin recompensa, y el gobierno de la República se la ha dado, nombrándole para un cargo en Hacienda. Y, por cierto, que hace muy buen efecto ver en el Journal Officiel, ó como si dijéramos la Gaceta, que «Mr. Georges, cochero de alquiler, caballero de la Legión de Honor, ha sido nombrado... etc.»

Ya hace algún tiempo que se le había conferido por su heroico comportamiento esa condecoración tan estimada en Francia. Y á fé que pocos podrán ostentar en su pecho con tan legítimo orgullo como este cochero de alquiler lo que llaman sus compatriotas la estrella de los valientes.

El «Fernscher»

Acaba de inventarse en Francia un instrumento maravilloso, á que su constructor ha denominado Fernscher.

Es una especie de telescopio terrestre que permite ver con sus colores propios un objeto situado en dirección angular, ó á una gran distancia del observador.

Obtiénese este resultado por la transformación de las vibraciones luminosas en vibraciones eléctricas; ó lo que es lo mismo, que el aparato hace pasar las apariencias ópticas á lo largo de unos hilos eléctricos y transmite la corriente á larga distancia, haciéndolas visibles en otro punto.

Créese que esta invención solucionará un problema que ocupa la imaginación de Edison hace 24 años. Adquirido el privilegio de invención, sus poseedores se glorían de que será la maravilla de la Exposición de París en 1900.

El inventor es un pobre maestro de instrucción primaria de una aldea polonesa, y se llama Szezepanik.

El aparato tiene la forma de un telescopio solar y es muy manuable.

Receta para hacer oro

Si es cierto que las riquezas constituyen la mayor parte de la felicidad humana, todos podemos ser felices á poco costo, en breves horas y por medio de receta que nos llega de Chicago.

E. C. Brice, presidente y administrador de la compañía Metalúrgica Nacional, allí establecida, ha hecho público su secreto para fabricar oro, y con el fin de allegarlo en grandes cantidades ha conseguido encontrar accionistas que empezaron por desprenderse de pesos 180.000, con objeto de adquirir los crisoles, retortas, hornillas y trastes necesarios en que han de mezclarse sus ingredientes.

Estos, según fórmula, son como sigue: Antimonio puro, cinco partes; azufre, 10; hierro, uno; sosa cáustica, cuatro.

Colóquese el todo, (después de agitado), en un crisol de grafito, donde se le expondrá de ocho á cuarenta y ocho horas, á un color de 5.000 grados. Pulverícese el resultado, que se combinará con una parte de carbón en polvo, cinco de óxido de plomo,

y cuatro de sosa cáustica. Fúndase la mezcla, y si el operador no se ha derretido antes al calor de los 5.000 grados ya dichos, podrá recoger en el fondo del crisol una masa que escoriificada le dará abundante rendimiento de oro y plata.

El generoso anunciante manifiesta que ensayos hechos por él le hacen calcular puede conseguir pesos 1.500 por tonelada de material empleado.

Por de pronto, si en cada hogar se desarrolla la fiebre minera á que puede dar origen la sencilla fórmula expuesta, quienes han de enriquecerse al canto, son los fabricantes de productos químicos.

Los demás ciudadanos tendrán que esperar un rato, mientras hacer subir á 5.000 grados el calor indispensable para cocinar los ingredientes comprados en la botica, y empaquetados con el rótulo de «Oura para todos los males», en lugar del conocido, «Solo para uso externo.»

Pérez Galdós

Ha regresado á Madrid el insigne novelista. Su viaje por las provincias vascocongadas, realizado en preparación de la tercera serie de Episodios nacionales, ha debido ser útil para los perfiles del plan de la obra y fecundo en datos relativos al primer tomo Zumalacárregui.

Andando por los mismos sitios por donde anduvo el gran táctico carlista; recogiendo memorias de los labios de actores y testigos en el drama de la guerra; empapándose de tradición con el sabor sui generis y el aroma característico de lo venerando; haciendo un estudio minucioso de las costumbres de aquel país en el segundo tercio del siglo; y al sorprender esos mil detalles, ricos de observación que tan á maravilla usa y distribuye, es seguro que Galdós ha reunido los materiales de un libro que atesorará el nervio y el interés de los Episodios, de fama universal.

Con el cansancio del camino todavía, ya el autor de Gerona y de Juan Martín se ha puesto al telar, y no será aventurado decir, conocida la laboriosidad que le distingue, que en el plazo de un mes tendrán el tomo Zumalacárregui para su recreo y enseñanza, los infinitos devotos de este género de literatura española.

Después tal vez escriba Mendizábal, ó La esta feta romántica, ó Los ayacuchos; y decimos tal vez, porque Galdós se reserva los títulos de los diez episodios de la nueva serie.

Nuevo cañón

Las revistas de ciencias militares que se publican en Francia se han ocupado recientemente en una nueva invención interesantísima, á saber, el cañón sin llama y sin detonación.

Los primeros ensayos se verificaron hace poco en la fábrica de Hotchkiss, bajo la dirección del inventor, el coronel Humbert, y, habiendo resultado satisfactorios, el Estado Mayor de artillería francesa resolvió continuar las experiencias á costa del Estado. Si, cuando se inventó la pólvora sin humo, los técnicos aseguraron que tal invención traería consigo una completa revolución en el arte de la guerra, con mayor motivo puede hoy decirse con respecto á las guerras futuras, si la tal invención resultase práctica. En ellas, el campo de batalla se convertiría en silenciosos cementerios donde las invisibles y silenciosas balas producirían estragos en los ejércitos; el ruidoso y marcial dios de la guerra se convertiría en silencioso ángel exterminador.

La invención del coronel Humbert está basada en los principios siguientes: es sabido que en la actual artillería la llama es producida por los gases inflamables que salen de la boca del cañón inmediatamente después del proyectil; y que la detonación es debida á la instantánea expansión de estos mismos gases, los cuales, puestos en contacto con el aire, le hacen experimentar vibraciones intensas. Pues bien, si se cierra la salida á los gases inflamables inmediatamente después de haber salido el proyectil de la boca del cañón, si se destruye su fuerza viva por medio de una resistencia elástica, procurando darles salida lenta por aberturas laterales, se habrá logrado evitar la formación de la llama y la detonación.

Tal es la base en que se apoya el mecanismo Humbert. Los gases producidos por la pólvora penetran ya durante su curso en un recipiente lateral y cierran mediante una válvula en forma de bloc la abertura del cañón en el preciso momento de haber salido el proyectil. A su vez salen del bloc atravesando un gran número de aberturas á manera de tamiz, quedando considerablemente debilitada su fuerza viva por medio de obstáculos interpuestos á este fin.

Después de todos estos ensayos falta saber los resultados definitivos.

Palma

—Ayer tarde los republicanos celebraron en el Teatro Circo su anunciado meeting.

La concurrencia fué numerosa, si bien entre los asistentes veíanse más curiosos que republicanos.

Presidieron el acto D. Manuel Villalonga y Pérez y D. Jerónimo Per, asistiendo también, como delegado de la autoridad, el inspector de policía señor Español.

Los discursos fueron muchos y muy expresivos en favor de la idea republicana; en todos ellos dominaron los ataques contra los monárquicos; se condenó como siempre la política seguida por el gobierno en los asuntos de Cuba y la administración municipal de Palma, tomando de ello pretexto para fustigar con todas aquellas frases características de los oradores de club, á las personalidades más salientes de nuestro partido en Mallorca; se ponderaron—era de rigor—las excelencias de los ideales sustentados por los secuaces del goro frigio, ideales que, de realizarse, convertirían en una especie de Paraíso—sin serpiente—la nación española, según los augurios que oímos ayer....

Y no hubo más. Ni siquiera un conato de desorden. Mejor es así.

—El concierto sacro que organiza el Centro Militar, según decíamos anteaer en un suelto, no ha de celebrarse mañana, como por error de caja parece deducirse de este mismo suelto, sino el próximo domingo de Ramos.

Valga la rectificación.

—Del Diario de Ibiza: «Verdaderamente, el actual año podrá señalarse por lo abundante en lluvias.

A las que habían caído á lo que va del corriente mes y anterior, y que ya tenían á las tierras de lo más hartas, hasta el punto de verse en algunas encharcada el agua, hay que añadir la de anoche, que ha sido, por cierto, copiosa.»

Muerte repentina

Uno de los actores que en calidad de aficionado trabajaron anoche en el Teatro Circo Balear, al retirarse de la escena mucho antes de que terminase la función, si bien despues de concluida la parte de ésta que á él correspondía, se sintió indispuesto, abandonó su «camerino» y fuése al café del mismo Circo á fin de tomar allí algo que pudiese de momento aliviarle.

Servida tenía una taza de té, pero al ir á tomarla le sobrevino un accidente que le dejó sin sentido.

El dueño del establecimiento lo mismo que sus dependientes y cuantos en el café se encontraban, acudieron enseguida en su auxilio, pero como no lograran reanimarle consideróse de necesidad la presencia de un facultativo.

Llegó al lugar del suceso el conocido cirujano D. José Mestre, quien desde luego declaró grave el estado del enfermo.

Los inspectores de policía Sres. Torres y Español y los jefes de la guardia municipal Sres. Moyá y Pérez llegaron también inmediatamente tomando las disposiciones que eran del caso, auxiliados por el dueño y por el personal del café, que dicho sea en honor suyo, se han portado en esta ocasión como demanda la verdadera caridad.

Al entretanto, corríase en busca de un médico.

Llegó el Doctor Alvarez; examinó al paciente con la ayuda del Sr. Mestre y con una prontitud extraordinaria, le aplicó los remedios que su ciencia le aconsejara, pero todo fué inútil: la vida en aquel cuerpo iba acabándose, y pocos momentos despues el enfermo había dejado de existir.

Según los datos que sobre el terreno pudimos recoger, el individuo de referencia llamábase Vicente Billoch Sancho, era viudo, natural de Valencia, tenía 27 años, vivía en el Arrabal de Santa Catalina sitio conocido por Casa Blanca y ejercía actualmente el cargo de director de la fábrica de leza instalada en dicho Arrabal.

Avisados oportunamente, acudieron al lugar de la ocurrencia el nuevo juez instructor—que el día anterior había tomado posesión de su destino—y el escribano Sr. Gazá, ordenando el levantamiento del cadáver y dando comienzo á las oportunas diligencias sumariales.

Mientras todo esto sucedía en el café, en el interior del Teatro Circo desarrollábase una escena con novedosa.

La familia del difunto había ido anoche á la función y hubo de entrar de la desgracia al mismo tiempo que ocurría.

Dismayos, lágrimas, acentos de dolor profundísimo.... Presenciamos parte de la escena, pero no acertamos á describirla. Sólo diremos que de ella eran actores una mujer, ya no joven, hermana política del difunto y tres hijos de aquella—dos pequeños—le quienes éste era el único sostén.

Poco tiempo despues, esta afligidísima familia era llevada á su casa en un carruaje, y el cadáver, conducido en una camilla al depósito del Hospital.

El cielo consuele á los que lloran muerte tan inopinadamente ocurrida y concede al alma del finado la eterna paz.

Telegramas

De los corresponsales de El Liberal

Noticias yankees

Madrid 26, 3'10 m.

Dicen de Washington, que M. Mac-Kinley nombró una comisión de defensa, compuesta de hombres pertenecientes á diferentes agrupaciones políticas, á fin de que puedan obtener unánime aprobación los proyectos militares que vayan realizándose.

Llegada.—Lo que encuentran los buzos. —Sobreaviso. Madrid 26, 3 m.

Ha llegado á la Habana el vapor trasatlántico Alfonso XII.

Los buzos han encontrado dentro de la cámara del acorazado Maine, varios torpedos y el cadáver de un oficial.

En Búrgos, el batallón de San Marcial está preparado para ir á Bilbao tan pronto se le ordene su marcha.

Actitud bélica

Madrid 26, 3'15 m.

Dice un despacho de Washington que el gobierno yankee ha llamado á las reservas activas y á las milicias marítimas, dícese que para tripular á los monitores destinados á defender los puertos.

Serán admitidos en la escuadra los voluntarios que quieran alistarse y se han celebrado contratos con las empresas de ferro-carriles para el transporte de tropas.

Noticia desmentida.—Imistencia.—Vacilaciones. Madrid 26, 2'10 m.

El Gobierno ha desmentido que el ultimatum de los Estados Unidos se termine con la guerra.

El presidente de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley, insistirá en aliviar la situación de los reconcentrados en Cuba.

La paz dependerá de la contestación que dé España referente á este asunto.

El general Luque y los insurrectos

Madrid 26, 2'30 m.

Dice un despacho oficial fechado en la Habana que el general Duque atacó al enemigo que estaba atrincherado en la sierra de Caparra y que contaba con grandes recursos para defenderse.

La operación emprendida por el general Duque duró ocho días, resistiéndose el enemigo con increíble tenacidad, si bien hubo de rendirse despues de sostener reñidos combates en los que fué derrotado, desalojándolo las tropas de las posiciones que ocupaba, perdiendo el campamento emplazado en un poblado en el que hay grandes siembras, ganados y una fábrica de azúcar.

Al paso de las tropas tiraban los insurrectos bombas de dinamita y cajas de explosivos causándonos doce muertos y 58 heridos.

Las bajas de los rebeldes se eleva á 48 muertos y 150 heridos, la mayoría por efecto de los disparos de artillería, que jugó en el combate un importante papel.

Perez.

Ultimas cotizaciones

Valores locales

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Crédito Balear, Cambio Mallorquin, Fomento Agrícola, etc.

Valores públicos

Table with 2 columns: Value Name and Price. Includes items like Madrid 24, 5 t, 4 p interior perpétuo, 4 p exterior perpétuo, etc.

Secretaría del Ayuntamiento de Palma

No habiendo comparecido en el acto de la clasificación y declaración de soldados los mozos del actual reemplazo cuyos números del sorteo se detallan á continuación, no obstante de haber sido citados al efecto en debida forma con arreglo á la Ley, se les llama, y emplaza nuevamente para que lo efectuen el día del actual y siguientes necesarios, á las diez de la mañana y ante este Excelentísimo Ayuntamiento, presentándoles al propio tiempo que de no efectuarlo se instruirá en definitiva el oportuno expediente de presu-fugo.

Lo que se anuncia al público para conocimiento de los interesados y á fin de evitar los perjuicios que pudiera dar lugar su falta de presentación. Palma 23 Marzo de 1899.

NUMEROS DEL SORTEO

Table listing lottery numbers from 1 to 526, 528, 531, 532.



Las mejores bicicletas inglesas y las más elegantes son las

"The Royal Enfield,"

Las mejores bicicletas francesas son las «ROCUET»

Estas dos acreditadas marcas se venden garantizadas contra cualquier defecto de construcción. Se cambian gratis las piezas que resulten defectuosas.

Plaza de Cort «ROLOJERIA SUIZA»

# Edición de la tarde

SABADO 26 DE MARZO DE 1898

## De elecciones

### La votación

Bien sea por efecto de las circunstancias críticas y azarosas por que atraviesa la patria, circunstancias que hacen que el español mire con absoluta predilección el término de los problemas pendientes cuyo desenlace no ve con toda la claridad que fuera de desear, bien sea, decíamos, porque la atonía que desde hace algún tiempo se observa en el cuerpo electoral se manifiesta con mayor intensidad en estos momentos, es lo cierto que las elecciones de mañana ofrecen en Mallorca, poco, poquísimo interés.

La descomposición completa que reina en los elementos políticos contrarios á las ideas del partido liberal patrocinadas aquí por nuestro ilustre jefe el Excmo. Sr. D. Antonio Maura, descomposición que ha llevado á muchos de ellos al extremo de ni siquiera tomar parte en la lucha, es un nuevo motivo, convincente y poderoso, para explicarnos esa calma rarísima, casi nunca vista que se observa estos días aún en los círculos políticos más caracterizados, sin embargo de realizarse no ya pronto, sino mañana, la campaña electoral.

Muchas batallas ha librado el partido liberal mallorquin y brillante ha sido siempre el triunfo por nuestros amigos obtenido en anteriores ocasiones, aun teniendo en contra suya la presión abrumadora del tornillo oficial que en manos de un Cárcova ó de un Barón de Alcahalí sancionó ó fomentó, mejor dicho, para combatirnos toda clase de amañes, de violencias y de injusticias.

Son demasiado conocidas las personalidades que aspiran á la representación en Cortes de nuestros correligionarios, su valimiento y sus prestigios tienen ya en su abono tantas pruebas, que fuera inútil y vano nuestro empeño si se nos ocurriese repetir hoy lo que ya desde hace tiempo está en la conciencia de todos.

Inútil es también que recordemos á nuestros paisanos cual ha de ser su conducta en las elecciones de mañana. Dentro de veinte y cuatro horas nos demostrará el escrutinio que todos, absolutamente todos, han sabido cumplir con su deber.

Las ideas que defienden nuestros amigos se abrieron paso en aquellas circunstancias en que tenían enfrente un partido conservador más ó menos robusto pero unido al combatirnos y la concordia y armonía de fuerzas al menos para la lucha entre éste y el de los que ayer celebraron un meeting en el Teatro-Circo; á nadie extrañará, pues, el que hoy que el partido conservador no existe sino en una única fracción, que es la que presenta candidatura, y que los republicanos se estreñen en hacer discursos ya que no pueden buscar votos por carecer de ellos, cantemos á priori sin peligro alguno de ser desmentidos, el triunfo completo de la candidatura liberal.

Y no es que nuestros amigos necesiten de estas circunstancias para vencer en la lid: han vencido alcanzado desde la oposición victorias colosales, aun cuando más terrible y más problemática se les presentaba la elección.

Sus prestigios, sus talentos, sus méritos y su reconocido cariño al pueblo que les honra con su representación son—ya lo hemos dicho—la mejor garantía para el triunfo de sus ideales.

### Pastillas Bertrau

Cloro-boro-sódicas á la cocania

Los resfriados, angustias, tos, ronquera, catarros, silencios, picas, afonía, fetidez del aliento y demás enfermedades de la boca y garganta, se cura siempre tomando las pastillas Bertrau. Venta: Barcelona, Dr. Bertrau, Plaza Jnnqueras, 2. En Palma, Dr. Valenzuela, Plaza Cuartera, 2, Caja 150.

## Carnet ciclista

### Las carreras de ayer

A pesar de lo desapacible del tiempo, no por eso decayó el entusiasmo que desde días anteriores se notaba entre la gente de pedal.

La propaganda hecha por la sociedad *Velox Sport Balear* no resultó en balde.

Desde las primeras horas de la mañana ya se notaba en los salones del *Velox* inusitada animación.

Multitud de socios salían en dirección á la carretera de Manacor para desempeñar algún cargo de los muchos que requieren las carreras en carretera.

Los jueces volantes se distribuyeron en la siguiente forma:

S. *aujup des lletés*, D. Pedro Balaguer.—*Casa d' es pi*, D. José Umbert.—*Taverneta*, D. Ramón Salóm.—*Casa blanca*, D. Francisco Mas.—*Rafal*, D. Bartolomé Clar.—*Hostal d' es plá*, D. Sebastián Ramón.—*Chorrigo*, D. Gabriel Gralla y D. Rafael Roselló.—*Abach de Chorrigo*, D. Rafael Palmer.—*Orea d' Algaida*, D. Miguel Píeras.—*Pont d' Algaida*, D. Ignacio Picornell.

A las nueve y media se dió la salida á los señores Federico Pujó, Luis Vives, Antonio Manresa, Miguel Verdguer, Emilio Pujó, Gaspar Font y Juan Comas.

En el kilómetro 9 el ciclista Emilio Pujó, tuvo la desgracia de caerse, produciéndose una leve herida en la muñeca izquierda; siendo auxiliado por el Sr. Valenzuela.

Llegaron: 1.º Antonio Manresa, 2.º Gaspar Font, 3.º Juan Comas y 4.º Miguel Verdguer.

El mucho barro y duro viento que reinaba fué causa de que el recorrido no se hiciese con menos tiempo del que se hizo.

Una banda de música tocaba alegres pasodobles á la llegada de los corredores á la meta.

El tribunal de llegada estaba formado por los Sres. D. Domingo Fons, D. Miguel Mestre y don Eduardo Cortacans.

Una vez terminadas las carreras, los ciclistas en número de 50 juntos con el tandem Nadal y la tripieta Pujó, se dirigieron hácia Palma, entrando en la ciudad por la Puerta Pintada, recorriendo los paseos de la Rambla, Borne y Muelle y disolviéndose la comitiva frente el local que ocupa la sociedad *Velox Sport Balear*; en cuyos salones se verificó el reparto de premios en medio del entusiasmo de la concurrencia.

Se dieron gritos al ciclismo y al *Velox*, gritos que nosotros repetimos.

PEPE POLIN.

## Sobre lo del "Maine,"

### Una opinión interesante

Un periódico norteamericano tan autorizado como *The Armanly Movey Journal*, conigna estas reflexiones relacionadas con la pérdida del *Maine* en el puerto de la Habana.

Opinión meramente técnica la de dicho periódico, revela el último pensamiento de los elementos sensatos de los Estados Unidos, refleja la impresión de los hombres desapasionados y justicieros é indica los temores que sobre las condiciones de los buques *yankees*, abriga la marina de la Unión.

«A la hora en que escribimos—dice—los indicios favorecen la presunción de que la explosión del *Maine* fué debida á la combustión espontánea del carbón en el pañol de proa, produciendo una temperatura suficiente para recalentar los tabiques intermedios y de esta suerte, efectuando la explosión de las municiones contenidas en los depósitos adyacentes.

«Sea esta ó no la verdadera explicación, es significativo el ver que se apresuran á darla muchos jefes y oficiales de la Armada. Hace dos años, el *Cincinnati* estuvo á punto de sufrir suerte análoga por causa semejante. Se sabe también que han originado fuegos similares en los pañoles del *Oregon New York*. En cuanto á otros de los nuevos buques de acero, ocurrieron en ellos accidentes semejantes como lo sabe el Departamento de Marina. El público tiene derecho á conocer todos los casos de combustión espontánea que se han descubierto en las carboneras de esos buques para que pueda apreciarse si se han atendido ó

no tales avisos. Los buques destinados á la defensa pública que albergan los elementos de su propia destrucción, no son en absoluto defensas, y si resulta, como lo demuestran los planos de los acorazados en construcción, que las carboneras solo están separadas de los polvorines por tabiques de acero, es de extremada importancia que se aprecie debida y completamente ahora los riesgos que trae su construcción, y no se deje su averiguación para más tarde, cuando el resultado puede dejarnos impotentes é indefenso ante un enemigo.

Entretanto, es indisputable que los fuegos en las carboneras son extremadamente peligrosos y que han ocurrido. ¿Por qué, pues, se ha almacenado carbón pegado á los tabiques de los polvorines y en qué salvaguardias se ha confiado? Si el carbón en los pañoles puede ser un peligro para los polvorines, se infiere sin temor de errar que no hay para los buques punto flaco mayor que este, aun cuando existan otros.

«No se sigue de aquí que ha de cortarse el peligro pidiendo á los inventores imaginen un aparato de alarma más perfecto que el termostato ¿porqué no han de ponerse carboneras y polvorines tan separados que sea imposible que el calor de aquéllas se comunique á éstos?»

Conviene recordar también, manifiesta *Las Novedades*, que en el departamento de Marina consta una Memoria del segundo comandante del *Maine*, Mr. Wainwright, llamando la atención hácia las precauciones que se toman en los buques de otras armadas (como Inglaterra, Francia, Alemania é Italia,) para evitar calamidades como la que ahora se lamenta.

## Palma

—Esta pasada noche fué encerrado en el depósito de Capuchinos un sujeto que promovía escándalo en la calle de Bosch.

—Esta mañana han comparecido ante el Sr. Alcalde varios sujetos que ayer tarde promovieron un alboroto en la calle de Camaró.

—A las cinco de esta tarde ha emprendido su marcha para Barcelona el vapor *Cataluña* siendo portador de la correspondencia, gran número de pasajeros y variada carga.

—El día 2 del próximo abril, comenzarán los ejercicios de oposición para proveer las escuelas de niñas vacantes en la provincia, dotadas con el sueldo anual de 2 000 pesetas.

Tsudirá lugar el acto en el exoratorio del Instituto.

—El vapor *Unión* que debía salir hoy para Ibiza y Alicante, ha suspendido la marcha, por mal tiempo.

El *Bellver*, aplazó ayer su salida de Barcelona hasta las cuatro de la madrugada en que se ha hecho á la mar.

—Ayer por la mañana, mientras se celebraba en la Catedral la misa mayor una señora fué presa de un accidente teniendo que ser trasladada á su casa en coche.

—Se ha concedido licencia para que pueda fijar su residencia en Buenos Aires el recluta Jaime Setre Salas.

—El lunes á las diez y media se reunirá en esta Audiencia, el Tribunal del Jurado para la vista de la causa instruida por el delito de robo contra Pedro José y Miguel Gomila.

La defensa de los procesados estará á cargo del letrado D. Jacinto Feliu.

—El próximo lunes, á las once, se venderá en el patio de la Delegación de Hacienda un macho negro, entero, catorce años de 1'50 m. alzada justipreciado en 100 pesetas, un carro tasado en 30 y una guarniciones en 10.

Proceden esas semovientes de decomiso de contrabando.

—Esta mañana con toda felicidad ha sido levantada la caldera del *Esteño*, llevándola después la barcaza á descargar, suspendida de la grua, á la plazuela de la farola.

No ha ocurrido incidente alguno.

—Mañana por la noche en la iglesia de Nuestra Señora de Montesión se dará comienzo á una serie de conferencias científicas-religiosas para caballeros.

Durarán toda la semana y será el conferenciante el R. P. Juan M. Solá, S. J.

—La Junta de Ferias y Fiestas de Manacor nos ha obsequiado con un ejemplar del folleto que con el epígrafe de Exposición Balear Agrícola y Pecuaria celebrada en aquella populosa villa en Septiembre de 1897, acaba de ver la luz pública en esta capital.

Agradecemos á la Junta el valioso regalo que se ha dignado hacernos.

—Los montes de la cordillera de esta ciudad aparecieron ayer coronados de nieve, dejándose sentir un frío intenso.

—En el teatro de *La Constanza* se pusieron en escena anoche las zarzuelas *Niña Pancha*, *Los baturos* y *Pascual Bailón*, las cuales merecieron la aprobación del público que asistió á la representación.

—Ha empezado á arreglarse con terrisco la parte del piso de la Rambla que fué levantado con motivo del arreglo de la acequia conductora de aguas sucias.

—Un sujeto que había robado un trozo de canchales de plomo, de una casa de la calle de Bosch,

lo abandonó en la de Vila, al verse perseguido por un sereno en la madrugada de antayer.

No se ha dado todavía con el projujo.

—Ha jurado el cargo ante la sala de Gobierno de la Audiencia, el nuevo Juez de instrucción D. Emilio Colmenares.

Deseamosle que le sea grata su estancia entre nosotros.

—A las primeras horas de la mañana de ayer fondó frente á Porto-pí el vapor transporte de guerra *Drome*.

Dicho buque desplaza 1,500 toneladas, monta 2 cañones, lleva 79 tripulantes y procede de Rotenfort con seis días de navegación.

—A las doce y media de la tarde de ayer fondó en nuestro puerto procedente de los de Valencia é Ibiza, el vapor *Lulio* siendo portador de la correspondencia, carga y diez pasajeros figurando entre ellos el soldado que regresa de Cuba por enfermo Miguel García Valls natural de Felanitx; dicho individuo fué socorrido por la Junta de Protección al soldado.

—Ayer por la mañana fué curada en la casa de socorros de la plaza de Santa Eulalia una mujer llamada María Bonet de unos 70 años de edad que había tenido la desgracia de resbalar en la escalera de su casa que la tiene en el Arrabal de Santa Catalina calle 11 número 11, ocasionándose una fuerte herida en la frente que se le fué curada por el médico municipal Sr. Gayé, el cual en vista del mal estado en que se encontraba ordenó que fuera trasladada al Hospital civil.

—A la una de la tarde de ayer se repartió la correspondencia de Valencia é Ibiza llegada en el vapor *Lulio*.

—Por causa del mal tiempo suspendió su salida ayer tarde para Barcelona el vapor correo *Cataluña*.

—El mercado celebrado en Inca el jueves estuvo muy poco animado sin duda á causa del mal tiempo que reinaba.

Las transacciones fueron escasas, rigiendo los siguientes precios:

- Almendrón, á 00'00 pesetas el quintal
- Trigo, de 21'00 á 21'50 id.
- Candéal, de 21'50 á 22'00 id.
- Cebada del país, de 9'00 á 9'50 id.
- Id. forastera, de 8'50 á 9 id.
- Avena del país, de 8'00 á 8'50 id.
- Id. forastera, de 7'50 á 8 id.
- Garbanzos, de 26 á 27 id.
- Maíz, de 14'00 á 15 id.
- Habichuelas (confits), de 28 á 29'00 id.
- Id. blancas, de 29 á 30 id.
- Habas para cocer, de 24'00 á 25'00 id.
- Id. ordinarias, de 16'50 á 17'00 id.
- Id. para ganados, de 16'00 á 16'50 id.
- Azafrán, de 3'50 á 3'55 id. la onza.

## Sección religiosa

SANTO DE MAÑANA  
San Juan Hermitaño  
CUARENTA HORAS

En San Francisco, continuarán las Cuarenta Horas dedicadas á Nuestra Señora de las Angustias, Patrona de los Hermanos Terciarios de Nuestro P. San Francisco: exposición á las seis y media en seguida las adoraciones al Santísimo; á las siete y media comunión general para los Terciarios y devotos; á las nueve y media se cantarán las horas menores y la misa mayor; á las once y media oración mental. Por la tarde á las tres y tres cuartos la Corona de la Virgen, y luego el sermón y el septenario de las Angustias; á las siete oración mental, estación y reserva.

### CULTOS

En la Catedral, por la mañana, parroquias y demás iglesias por la tarde habrá sermones cuaresmales por los oradores ya anunciados.

En Santa Eulalia, á las siete y media de la mañana se celebrará misa de comunión general para los obreros católicos que han practicado los ejercicios espirituales.

En las Capuchinas, á las tres y media de la tarde se practicará el ejercicio de las siete palabras que pronunció Nuestro Señor Jesucristo durante las tres horas de su agonía; predicará D. Miguel Ferrer de la Cuesta.

CORTE DE MARIA.—En el Socorro, á la Virgen su Titular.

Lunes.—En San Francisco concluirán las cuarenta horas: exposición á las seis y media y luego las adoraciones al Santísimo, á las once y cuarto oración mental; la tarde á las seis y media se rezará la Corona de la Virgen, oración y mental, estación y reserva, precedida de la acostumbrada procesión.

CORTE DE MARIA.—En Santa Magdalena, á la Virgen de la Misericordia.

## Telegramas

### Lo que dice Mac-Kinley

Madrid 26, 11 m.

El presidente de la república de los Estados Unidos Mr. Mac-Kinley ha dicho que cree consentirá España en dar á Cuba la independencia para evitar así una guerra con la república norteamericana.

### Entusiasmo en Washington

Madrid 26, 11 m.

Dice un despacho de Washington que es indescriptible el entusiasmo bélico que reina en dicha ciudad.

Entre el elemento militar es creencia general la de que si estalla la guerra, será de corta duración.

### Un encuentro en Bayamo

Madrid 26, 11 m.

El coronel Escario batió y derrotó al enemigo en Bayamo, destruyendo seis campamentos, 32 casas, 15 estancias, una herrería y un depósito de cueros.

Los insurrectos tuvieron 15 muertos.



La medicación sulfurosa á domicilio

PORLAS

### Gotas-madres sulfurosas de Bar

con las cuales se preparan inmejorables aguas sulfurosas para bebida, gargarismo, pulverización, baños sulfurosos, etc.—Curan: herpes escrófulas, enfermedades de la piel catarros pulmonares, tos, anginas, anemia, enfermedades secretas, etc.—Frasquito: 3 pesetas.

Farmacia de Ignacio Forteza Aguiló, calle de la Bolsería.

## LLOYD MALLAGUEÑO

Compañía de seguros marítimos fundada en 1852

LA MAS ANTIGUA E IMPORTANTE DE LAS ESPAÑOLAS

7.000.000 ptas. pagados por siniestros

Por la liberalidad de sus pólizas y el pronto arreglo y pago de sus siniestros ha conseguido la confianza del público y el crédito ilimitado que disfruta entre aseguradores y asegurados.

AGENTES EN PALMA DE MALLORCA

CONQUISTADOR 12-FOCA Y VADELL-CONQUISTADOR 12

# Impotencia

debilidad genital Esperma torrea y esterilidad

Curación rápida con la pomada fortificante de Rodríguez de los Ríos. Es inofensivo y produce efecto maravilloso desde la primera fracción: 10 pesetas bote. Va por correo. Carranza 12 Farmacia Madrid. En Palma de Mallorca: Harina 34 y 36. Centro farmacéutico.

CALENDARIO

## Americano

PARA 1898

Desde un real hasta cuatro los encontrarán en la calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

También hay tacos ó bloks á 20 céntimos de peseta uno:

## Calendario

ZARAGOZANO

para el año 1898

Se vende en la tienda de Rotger, calle de Palacio, número 4, frente la Diputación Provincial.

Venta

Se venden dos casas de recreo una del Moliar y otra en la calle de Antich, darán razon en este centro

SEGURO

EL GRAN PURIFICADOR



ZARZAPARRILLA DE BRISTOL

CURA TODO VICIO DE LA SANGRE Y HUMORES

EFICAZ

AGRADABLE

INFALIBLE

ALIVIA

HAMAMELIS DE BRISTOL

Extracto - Ungüento



SANA TODA HERIDA

QUITTA LA INFLAMACION

REUMATISMO Y ALMORRANAS

TRANQUILIZA

DESCUIDAR LA HIGIENE, ES SUICIDARSE

PAPEL DE ARMENIA

ANTISEPTICO PODEROSO

COMO PERFUME AGRADABLE NO TIENE RIVAL

Microbiada por excelencia, presta á los puntos que se aplican, una gran actividad antiséptica, destruye los microbios que están impregnando el aire, y ahuyenta polillas, mosquitos, etc.

LOS MÉDICOS RECOMIENDAN SU USO, PARA PREVENIR EL AIRE EN LAS HABITACIONES DE LOS ENFERMOS

EN LAS FARMACIAS, DROGUERIAS Y PERFUMERIAS

Por mayor: Cebrian y C<sup>a</sup> - Barcelona



TODAS LAS ENFERMEDADES DEL

## ESTÓMAGO É INTESTINOS

se curan siempre con el

### ELIXIR Á LA INGLUVINA GIOL

APROBADO Y RECOMENDADO POR LA M. I. ACADEMIA MÉDICO-FARMACÉUTICA DE BARCELONA

El ELIXIR INGLUVINA GIOL, cura la Dispepsia, Gastralgia, Dolores de estómago, Flatos, Disenteria, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Estreñimiento, Vientos abdominales, Catarros del estómago, Diarreas, Bilis, Corvalescencias difíciles, Vómitos de las embarazadas, y todas las enfermedades del Estómago é Intestinos.

Las notabilidades médicas prefieren el ELIXIR GIOL, á cualquier otro preparado.

Venta al por mayor y menor: FARMACIA GIOL, Poniente, 31: BARCELONA

Obras de venta  
En la librería de Rotger Palacio 4, frente la Diputación Provincial.  
Fisiología de la Timba y Tratado completo destinada á combatir en los jóvenes este funesto vicio, dos reales.

En Palma: Centro Farmacéutico y farmacia de J. Valenzuela y Literas.

## Línea de Vapores Trasatlánticos

de Pinillos, Izquierdo y Comp.<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos



Saldrá el 30 de Marzo directamente de este puerto el vapor

**MIGUEL M. PINILLOS**

para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, Habana, Santiago de Cuba y Nueva Orleans con tr bordo en la Habana para Nueva York.

Admite carga y pasajeros para dichos puntos y Canarias.

Para más informes dirigirse á los representantes de la Compañía, señores

Martínez y Planas, Banqueros y Comerciantes—San Juan, 20, Palma

Gran listas sobre todos los puertos de España y principales del Extranjero.—Aseguran de riesgos marítimos, y pomas de incendio á cuenta de la Gran Compañía UNION COMERCIAL DE LONDRES.

## NERVIOS CURACIÓN SEGURA DE LAS ENFERMEDADES NERVIOSAS

Tomando el acreditado elixir pelibermurado Bertran. ¡11 años de gran éxito! Producto único en España para curar la epilepsia (mal de San Vito), histerismo, baile de San Vito, neuralgias rebeldes, migraña, palpitaciones de corazón, vertigos, temblores, agitación nocturna, desvanecimientos, insomnios, asma y demás accidentes nerviosos.

VENTA: Farmacia Bertran, Plaza de Junqueras, 2, Barcelona.—En Palma: J. Valenzuela, Plaza Cuartera 2.

## CONFITES CARPA

Curación rápida y segura de toda clase de

Alivio instantáneo **TOS** se cura en 24 horas

No contienen ópio ni morfina.—2 pesetas frasco en todas las farmacias  
Premiado con diploma de Honor y Medalla de oro en las Exposiciones de Suez y del Cairo.

De venta en Palma: Farmacia de Juan Valenzuela.

## TRATAMIENTO DE LA DIABETES

POR EL VINO URANADO APÉPICO

PREPARADO POR

J. Torrens, farmacéutico

El primero y único elaborado en esta forma en toda España, mucho más económico y de mejores resultados que sus similares del extranjero, está preparado con todo esmero por procedimientos científicos bien experimentados y acreditado por un reconstituyente sobradamente energético para suprimir la eliminación del azúcar de glucosa en todas las personas afectadas de la enfermedad denominada DIABETES.

Depósitos

En Palma, Centro Farmacéutico.— En Barcelona, Sociedad Farmacéutica Española — En Sóller, Farmacia de J. TORRENS.

Al público

Tanto se vende como se alquila la Antigua casa Fábrica de almidón, calle de S. Miguel, números 200 y 202. Darán razón calle Rubí 29 piso 2º.

Se alquila

Un local para Coladuría, Cochera ú otro servicio calle del Matadero nº 5.  
Un piso en el Pont d' Inca con bacón en la carretera y al tren.  
Informarán en Palma calle de la Galera núm. 20, Droguería.